

私が好んで言葉の感謝である。と言ふ、2
も、二の感謝の心が自分に身につくところ
けでない。どちらかと言えば、今までの私
は二の感謝の気持ちに欠けていたのではないか
かと言えども、戦後の日本人一般に欠けて
いるのが感謝する心ではあるからだ。米軍が
日本を占領し、形だけの民主主義を押しつけ
ておったものの、本当の民主主義の根柢がす
(自分の責任を負う)、自分の要求ばかり
を追求するようになってしまった。人間は皆平等で
あり、他人が自分より物や金を持て、それでソリ
幸福であることに我慢ができない狹量な心が
世の中を支配しているようと思える。日本の
世界で最も成功した社会主义国家であると言
われているのも、このような日本人特有の偏
狹な心があ、これを成功したのではなか
と思われる。高額所得者に対する課税が厳しく
のも、旧大蔵官僚の金持ちに対するひがみ根
性が強いかが主因と言われている。私自身も

振り返る。これまでの実に感謝の心に欠けていた事に気が付く。生来、胃腸が虚弱で、性格が明るくないのを気にしていたが、これを補して余りあるほどのよい点を土足が、生まれてまことに感謝している。また、両親の反応ばかりを見て育つが、成人になって育つことの大変さに対する感謝の心に欠けていた。私には家族にならうが、妹の子育てを見てみると、そのところがよく理解できるようになる。戦後に至り、道徳の授業がなくなる、たり、宗教が重んじられるなくなったことが、感謝の心を失わせたのに日本車をかけたのであろう。欲望・偏屈・怒りの心は仏教を避けるべき3つの心のほうの方と言われる。他人を見るところなく、ただ自分が生きられていることに感謝するところなく、少しでも慈悲心の境地に近づくことを生きる所以である。